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— интервью —

Вице-президент Google Меир 
Бранд, посетивший в нынешнем 
году ПМЭФ, в интервью Ъ-Review 
рассказал о конкуренции в мире 
технологических компаний, пер-
спективах использования искус-
ственного интеллекта и быстром 
росте платформенных решений.

— Развитие протекционизма ве-
дет в том числе к тому, что техно-
логические компании сталкива-
ются с ограничениями на зарубеж-
ных рынках. Есть ли у Google стра-
тегическое понимание, как разви-
вать бизнес в таких условиях?
— Я бы не стал драматизировать. 
На протяжении долгого времени 
страны находятся в состоянии кон-
куренции и сотрудничества однов-
ременно. Да, иногда конкуренция 
выходит на передний план, но си-
туация постоянно меняется. Кро-
ме того, конкуренция ведет к появ-
лению более качественных продук-
тов на рынке. У Google есть платфор-
мы и продукты, которые востребо-
ваны миллиардами потребителей. 
Тем, кто продвигает свою продук-
цию, важно иметь к ним доступ, а 
правительства и страны заинтересо-
ваны в ускорении экономического 
роста. В традиционной экономике 
участники исходят из игры с нуле-
вой суммой. В отраслях с высокими 
темпами роста, в цифровой эконо-
мике, которая вскоре станет эконо-
микой искусственного интеллекта 
(AI), когда рынок растет, выгоду по-
лучают все участники. Лучший при-
мер — это интернет-рынок. Милли-
арды людей выигрывают от доступа 
к информации.
— Huawei может потерять доступ 
к новейшей версии Android, для 
Google это будет означать сокра-
щение аудитории, как оценивае-
те возможные последствия?

— У нас уйдет какое-то время на то, 
чтобы проанализировать ситуацию 
вокруг Huawei. Безусловно, мы долж-
ны будем следовать ограничениям, 
но продолжим поддержку уже выпу-
щенных устройств.
— По вашей оценке, какие техно-
логии и продукты будут наиболее 
востребованы в перспективе, ска-
жем, пяти лет?
— Говорят, только дураки рассужда-
ют о будущем, ведь предсказать его 
становится все сложнее и сложнее 
из-за растущей скорости измене-
ний. Сравните, сколько времени по-
надобилось традиционной телефо-
нии, чтобы глубина ее проникно-
вения составила 40–50%, а сколько 
— смартфонам и планшетам. Мно-
гие технологии крайне перспектив-
ны: от дополненной и виртуальной 
реальности до больших данных. Но 
главным драйвером изменений, на 
мой взгляд, является искусствен-
ный интеллект. Он может изменить 
рынок так же радикально, как в свое 
время персональные компьютеры, 
интернет или мобильная связь. По-
ка все только начинается, но потен-
циал выглядит почти неисчерпае-
мым. Google также трансформиро-
валась из компании, в основе кото-
рой лежат мобильные технологии, в 

компанию, основанную на техноло-
гиях искусственного интеллекта. Те-
перь почти во всех продуктах Google 
есть компонент AI или машинного 
обучения. К тому же мы прописали 
принципы ответственного исполь-
зования AI, чтобы ограничить воз-
можные негативные последствия.

Я могу привести три примера пра-
ктического применения AI. Недавно 
мы запустили в России «Google Асси-
стент». Теперь благодаря AI-техноло-
гиям вы можете вести беседу с голо-
совым помощником как в обычной 
жизни — задавать вопросы и полу-
чать на них ответы. Второй пример ка-
сается распознавания изображений в 
сервисе «Google Фото». Если вы вве-
дете в приложение слова «объятия» 
или «собака», то система отберет толь-
ко подходящие изображения. Третий 
пример — это функция «умных» от-
ветов в Gmail. Она упрощает написа-
ние писем, предлагая варианты отве-
тов. Конечно, AI применяется не толь-
ко в продуктах Google. Ее уже исполь-
зуют, например, для диагностики ра-
ка легких на ранних стадиях заболе-
вания. С помощью AI можно считать 
количество китов в океане, прогнози-
ровать распространение лесных по-
жаров. Мне нравится аналогия с элек-
тричеством, которое можно исполь-
зовать совершенно по-разному. Так 
и AI может применяться самыми раз-
ными компаниями для автоматиза-
ции и повышения производительно-
сти. Google — компания, которая ве-
рит в открытые платформы, поэтому 
мы даем доступ к этим инструментам 
сторонним разработчикам.
— Имеет ли смысл создавать на-
циональную стратегию развития 
ИИ, учитывая, что успешные ре-
шения, как правило, реализуют-
ся на глобальном рынке?
— В некоторых странах инновации 
внедряются снизу, а в некоторых — 
централизованно. В Google мы ис-
пользуем в первую очередь bottom-

up подход, когда идеи рождаются 
снизу. Но я видел и экономики, где 
это успешно реализуется в рамках го-
сударственной стратегии, так что ве-
рю, что инновации возможны при 
любом подходе. Однако не менее 
важную роль будет играть выработка 
необходимых навыков, и здесь важ-
но создать правильные стимулы для 
системы образования.

Я кратко ознакомился с россий-
ской стратегией в области AI (за под-
готовку «дорожной карты» по этому 
направлению в рамках нацпроекта 
«Цифровая экономика» отвечал Сбер-
банк.— Review). Мне понравились 
блоки, в рамках которых предпола-
гается активное вовлечение как госу-
дарства, так и некоммерческих орга-
низаций и частного сектора: это раз-
витие навыков, инструменты мотива-
ции роста числа исследований в обла-
сти AI, обеспечение доступа к единым 
платформам. Фокус на университетах 
и исследовательских центрах может 
дать очень хорошие результаты.
— Еще одна актуальная тема, ко-
торой занимаются правительства 
многих стран,— это поддержка ма-
лого и среднего бизнеса. Раньше в 
первую очередь крупные корпора-
ции были самыми продвинуты-
ми в плане использования техно-
логий. Какие меры стоит принять, 
чтобы стимулировать появление 
быстрорастущих компаний?
— Небольшие компании во всем ми-
ре являются основной опорой эконо-
мики, драйвером роста занятости. В 
первую очередь им важно дать необ-
ходимые инструменты, которые по-
зволят превратиться из локальных 
игроков в национальных или даже 
глобальных. К примеру, Android по-
зволяет многочисленным разработ-
чикам создавать приложения и про-
давать их по всему миру. То же са-
мое касается YouTube: вы загружае-
те свой контент, и любой человек мо-
жет его посмотреть. В России мы ви-

дим большой интерес к платформе: 
здесь самое большое в регионе ко-
личество успешных разработчиков 
приложений на Android, чьи прода-
жи превышают $1 млн в месяц. На-
пример, разработчик игр Kefir из 
Волгограда. В компании работают 
150 человек, а их игры установили 
уже 200 млн пользователей. Поэто-
му свободный доступ к таким ин-
струментам очень важен.

Еще одно направление — это раз-
витие навыков. Недавно совместно 
со Сбербанком мы запустили про-
грамму «Бизнес класс», которая позво-
ляет начинающим предпринимате-
лям получить необходимые знания. В 
этой программе уже зарегистрирова-
лись более 520 тыс. человек. Мы так-
же добавили модуль, ориентирован-
ный на тех, кто хочет вывести свой 
продукт не только на российский ры-
нок, но и на экспорт. Мне кажется, 
что правильно запускать такие про-
граммы именно с локальными парт-
нерами. Но и государство тоже может 
приложить больше усилий, чтобы за-
крыть пробел в цифровом обучении.

Третье направление касается вос-
приятия риска, заложенного в дело-
вой культуре. Чтобы решиться на-
чать свое дело, необходимо принять 
определенные риски. А если избе-
гать этого, то предпринимателем 
стать будет очень сложно. Чтобы под-
держать интерес к бизнесу, нужно 
показывать ролевые модели. Плюс 
поддержка должна быть и со сторо-
ны регулирования: оно должно быть 
менее бюрократическим.
— В ЕС уже активно пытаются ре-
гулировать деятельность техноло-
гических гигантов, эта тема ста-
новится все более актуальной и 
в США. Эксперты признают, что 
проще не допустить слияние, чем 
затем искусственно дробить ком-
панию. Как вы видите баланс орга-
нического роста технологических 
компаний и их регулирования?

— Технологический сектор, интер-
нет-рынок — это, вероятно, самый 
конкурентный рынок из всех когда-
либо существовавших. У потребите-
лей огромный выбор: они могут ис-
кать информацию в социальных се-
тях, через приложения на мобиль-
ных телефонах, пользоваться серви-
сами больших компаний, как Google, 
и помощью маленьких стартапов. Бо-
лее того, издержки на переключение 
между продуктами близки к нулю — 
если не хотите использовать «Google 
Поиск», то вы одним кликом можете 
перейти на «Яндекс» или в обратном 
направлении. А в Китае, например, 
есть Alibaba, Tencent и другие гиган-
ты. Так что конкуренция идет сразу на 
всех уровнях: локальном, региональ-
ном, глобальном.

Что касается участия неболь-
ших компаний, то конкурировать 
на глобальном уровне сейчас легче, 
чем когда бы то ни было. До эры ин-
тернета небольшие бизнесы могли 
быть только локальными, теперь 
же у нас много «микроглобальных» 
бизнесов — их продажи идут по все-
му миру, несмотря на размер компа-
нии. Сегодня у бизнеса есть такой 
доступ к капиталу, которого не бы-
ло раньше. Но при этом ваши издер-
жки могут расти вместе со спросом. 
Современному бизнесу не нужно де-
лать большие фиксированные вло-
жения, а облачное программирова-
нием позволяет не тратиться на со-
здание ИТ-инфраструктуры. Доступ 
к квалифицированным кадрам так-
же заметно упростился. Так что не-
правильно рассматривать этот ры-
нок как игру с нулевой суммой — 
если у Google все будет хорошо, то 
у Facebook и «Яндекс» — не очень. 
Практика последних лет показыва-
ет обратное. Рост крупных и неболь-
ших компаний также не является 
взаимоисключающим.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина

«В цифровой экономике выгоду получают все»

— партнерство —

«ПМЭФ для нас знаковое мероприятие, на 
котором встречаются лидеры мирового биз-
неса, представители власти, экспертного и 
медийного сообществ,— говорит председа-
тель правления Новикомбанка Елена Гео-
ргиева.— За короткий период на площадках 
форума удается решить огромное количе-
ство важнейших для российской экономи-
ки вопросов, и потому мы считаем необхо-
димым каждый год находиться в эпицентре 
этих дискуссий».

Однако, подчеркивает Елена Георгиева, 
нынешний форум — особое событие для 
Новикомбанка. «В этот раз наше участие в 
ПМЭФ было принципиально иным, чем в 
предыдущие годы,— поясняет госпожа Гео-
ргиева.— Мы участвовали в том или ином 
виде во всех соглашениях нашего акционе-
ра, потому что организация финансирова-
ния ключевых проектов „Ростеха“ — прио-
ритетное направление деятельности банка. 
Главная цель новой стратегии Новикомбан-
ка — глубокая интеграция в финансово-хо-
зяйственную деятельность госкорпорации».

Обеспечить максимально доступные и 
выгодные условия финансирования для 
всех компаний «Ростеха», чтобы те могли 
бесперебойно реализовать свои масштаб-
ные программы — ключевая задача Новико-
мбанка. «Я напомню, что „Ростех“ участвует 
во многих проектах федерального масшта-
ба, таких как, например, „цифровая“ эконо-
мика, создание авиалайнера МС-21 и мно-
гие другие. Это все ресурсоемкие програм-
мы, реализация которых невозможна без 
четкой и слаженной работы с банком-креди-
тором»,— уточняет Елена Георгиева.

О важной роли банка для госкорпорации 
говорит и глава «Ростеха» Сергей Чемезов: 
«Новикомбанк, как головной банк „Росте-
ха“, обеспечивает кредитование большин-
ства наших предприятий, поддерживая, та-
ким образом, реализацию проектов государ-
ственной важности. Банк хорошо понимает 
потребности госкорпорации и эффективно 
способствует решению стоящих перед нами 
масштабных задач по разработке, производ-
ству и экспорту высокотехнологичной про-
мышленной продукции».

При этом Новикомбанк демонстрирует 
стабильный рост всех ключевых показате-
лей. Так, чистый процентный доход за 2018 
год вырос на 43%, объем кредитного портфе-
ля — на 53%, активы увеличились на 35% и 
превысили 430 млрд руб. «Недавно междуна-
родное рейтинговое агентство Moody’s по-
высило рейтинг Новикомбанка со стабиль-
ным прогнозом. Уверен, что статус опорного 
банка „Ростеха“ будет и в дальнейшем содей-

ствовать устойчивому развитию как Новико-
мбанка, так и всей российской промышлен-
ности»,— отметил глава госкорпорации «Ро-
стех» Сергей Чемезов.

Новый статус Новикомбанка
Участие в ПМЭФ укрепило новый статус Но-
викомбанка, который традиционно является 
опорным для российской промышленности. 
У госкорпорации на ПМЭФ была очень насы-
щенная программа. И это неудивительно, 
ведь «Ростех» участвует практически во всех 
национальных проектах российской эконо-
мики: от здравоохранения и образования до 
экологии и улучшения городской среды.

Ответственная роль в каждом из них отве-
дена и Новикомбанку, задача которого пре-
доставить компаниям корпорации подходя-
щие по сроку и ставке финансовые продук-
ты с учетом особенностей каждого проекта. 
У Новикомбанка есть значительный опыт в 
финансировании масштабных программ. 
Например, во время исторического для на-
шей страны спортивного мероприятия — 
чемпионата мира по футболу-2018 — Нови-
комбанк прокредитовал проект по созда-
нию мобильных комплексов для обеспече-
ния безопасности участников и болельщи-
ков. Есть и другие примеры ресурсоемких 
проектов. Так, Новикомбанк активно уча-
ствует в финансировании программ Цент-
ра организации дорожного движения Пра-
вительства Москвы, и общая сумма контрак-
тов уже составила 17,4 млрд руб. В сфере «Жи-
лье и городская среда» Новикомбанк финан-
сирует проекты «Умный город» и «Энергосер-
вис». Заключенные контракты по этому на-
правлению превышают 3 млрд руб.

Вклад в медицину
Особое внимание Новикомбанк уделяет под-
держке инициатив в области здравоохране-
ния. Поэтому участие в анонсированных 
на полях ПМЭФ проектах по строительст-
ву и оснащению медицинских учреждений 
для лечения онкологических заболеваний в 
Пензе и Санкт-Петербурге, которые реализу-
ет холдинг «Швабе»,— это особенно важные 
программы.

Первый из проектов «Швабе» — создание 
отделения ПЭТ/КТ-диагностики на террито-
рии ГБУЗ «Областной онкологический ди-
спансер» в Пензенской области, на базе кото-
рого можно будет значительно повысить эф-
фективность ранней диагностики онкологи-
ческих заболеваний. Важным преимущест-
вом ПЭТ/КТ-диагностики является возмож-
ность за одно исследование провести диаг-
ностику всего тела и выявить процессы и об-
разования, которые нельзя обнаружить дру-
гими способами.

Строительство такого центра — это воз-
можность вывести лечение онкологических 
заболеваний на качественно новый уровень, 
а значит, помочь многим пациентам на ран-
ней стадии болезни. По словам губернато-
ра Пензенской области Ивана Белозерцева, 
строительство ПЭТ/КТ — задача стратегиче-
ская, поскольку речь идет о здоровье и жизни 
населения Пензенской области. «Технологии 
становятся все совершеннее, что позволяет 
осуществлять диагностику на самых ранних 
этапах заболевания и поймать болезнь в зача-
точном состоянии, увеличив тем самым воз-
можности для ее успешного лечения. Благо-
даря диспансеризации мы уже сегодня смо-
гли повысить выявляемость онкологии на 
первой-второй стадиях, но высокотехноло-
гичный корпус сделает эту работу эффектив-
нее в разы»,— подчеркнул Иван Белозерцев.

Второй важный проект «Швабе» в обла-
сти онкологии — это строительство поли-
клинического комплекса и лучевого блока в 
Санкт-Петербурге, а также создание центра 
паллиативной медицинской помощи. Пла-
нируется, что строительство будет заверше-
но до 2023 года.

О необходимости строительства центра 
паллиативной медицины заявил президент 
России Владимир Путин в послании Феде-
ральному собранию, напоминает гендирек-
тор «Швабе» Алексей Патрикеев. По приве-
денной статистике сегодня в такой помощи 
нуждаются более 800 тыс. жителей страны. 
Теперь появилась реальная возможность по-
мочь этим людям. Согласно недавно приня-
тому закону, они могут получить обезболи-
вание, в том числе с применением сильно-
действующих препаратов, причем не толь-
ко в хосписе или больнице, но также в днев-
ном стационаре и на дому.

Новикомбанк со своей стороны окажет 
как финансовую поддержку, так и консульта-
ционную помощь в реализации этих реше-
ний. «Это достаточно ресурсоемкие проекты, 
поэтому своевременное финансирование в 
достаточном объеме, которое готов предоста-
вить нам Новикомбанк, имеет большое зна-
чение»,— отметил Алексей Патрикеев.

Поддержка  
авиационных проектов
Перед Новикомбанком стоят масштабные 
и разноплановые задачи. «Три кита нашей 
работы — это бесперебойное финансиро-
вание программ, оптимальный набор бан-
ковских продуктов и предоставление каче-
ственных услуг предприятиям»,— отмечает 
Елена Георгиева.

Среди контрактов, заключенных на 
ПМЭФ-2019, особенно стоит отметить согла-
шения с холдингами авиационного класте-
ра корпорации — Объединенной двигате-
лестроительной корпорацией (ОДК) и «Вер-
толетами России». Цель финансирования — 
наращивание производства гражданской 
продукции.

Так, Новикомбанк предоставит финанси-
рование дочерним предприятиям ОДК на 
сумму порядка 35 млрд руб. для реализации 
таких значимых проектов корпорации, как: 
создание авиационных двигателей ПД-14, 
SaM-146, вертолетных двигателей ТВ3-117, 
ВК-2500, газотурбинных энергетических аг-
регатов для применения в составе нефтегазо-
вых платформ и судов в интересах предприя-
тий группы компаний ПАО «НК „Роснефть“», 
ПАО «Газпром» и других компаний топливно-
энергетического комплекса России.

Соглашение о сотрудничестве Новико-
мбанк заключил также с холдингом «Верто-
леты России», с которым работает с 2011 го-
да. Банк выступит организатором финанси-
рования проектов холдинга по созданию и 
продвижению гражданской вертолетной 
техники. В частности, речь идет о постав-
ках, ремонте и сопровождении эксплуата-
ции вертолетов серии Ка-62, Ка-32, Ка-226, 
«Ансат», Ми-171А2, Ми-171, Ми-38 и другой 
продукции гражданского назначения. Объ-
ем финансирования составит 5 млрд руб.

«Развитие гражданской авиации, верто-
летостроения, двигателестроения — один 
из ключевых приоритетов „Ростеха“. Такие 
продукты, как двигатели ПД-14 и ВК-2500, 
вертолеты Ка-226 и „Ансат“, не только яв-
ляются стратегически важными для нашей 
страны, но и имеют высокий потенциал и 

интерес на внешних рынках: в Китае, стра-
нах Юго-Восточной Азии, Ближнего Востока 
и многих других, что подтверждается уже за-
ключенными контрактами»,— отметил ин-
дустриальный директор авиационного кла-
стера госкорпорации «Ростех» Анатолий Сер-
дюков, добавляя, что реализация проектов 
невозможна без кредитных ресурсов.

Выход на международные рынки
ПМЭФ известен как площадка для форми-
рования и укрепления международных свя-
зей. Новикомбанк, следуя этому тренду и 
развивая новые направления деятельности, 
заключил в рамках форума соглашение о со-
трудничестве с Российско-сингапурским де-
ловым советом (РСДС). Цель партнерства — 
предоставление банковских услуг и сопутст-
вующих сервисов российским компаниям, 
ведущим внешнеэкономическую деятель-
ность с партнерами из Юго-Восточной Азии.

Помимо этого Новикомбанк будет участ-
вовать в проектах РСДС по созданию цифро-
вых финансовых услуг. При поддержке «Ро-
стеха» уже создано два эффективных меха-
низма сотрудничества между российскими 
и азиатскими компаниями — онлайн-плат-
форма и Центр продвижения российских 
высокотехнологичных компаний в Синга-
пуре. Однако соглашение с банком позволит 
развивать новые форматы взаимодействия, 
уменьшая себестоимость товаров и услуг для 
участников рынка.

Социальные проекты
Социальная тема также присутствова-
ла в деловой повестке Новикомбанка на 
ПМЭФ-2019. В частности, финансовая орга-
низация подписала соглашение о взаимо-
действии с Фондом развития моногородов 
(МОНОГОРОДА.РФ). В рамках сотрудничест-
ва банк будет участвовать в программах по 
созданию благоприятного инвестклимата, 
диверсификации экономики и увеличению 
рабочих мест в моногородах.

В рамках ПМЭФ было подписано согла-
шение с Агентством инвестиций в социаль-
ную сферу, цель которого обновление соци-
альной инфраструктуры в российских реги-
онах. Соглашение подписали исполнитель-
ный директор агентства Илья Ковалев и гла-
ва Новикомбанка Елена Георгиева.

Обеспечение технологического и научно-
го превосходства России — одна из основных 
задач национальных проектов, определен-
ных президентом РФ. Ключевую роль в реше-
нии этой задачи играет Российская академия 
наук, с которой Новикомбанк также догово-
рился о партнерстве на полях ПМЭФ-2019. В 
рамках заключенного соглашения о сотруд-
ничестве банк обеспечит поддержку и реа-
лизацию фундаментальных научных реше-
ний РАН, их интеграцию в проекты, реали-
зуемые госкорпорацией «Ростех».

Общий объем заключенных Новико-
мбанком кредитных соглашений на ПМЭФ 
в 2019 году превысил 50 млрд руб., что почти 
вдвое больше, чем годом ранее. Однако глав-
ной целью для Новикомбанка было не уве-
личение объема кредитного портфеля, а по-
следовательная реализация принципов но-
вой стратегии — быть надежным финансо-
вым партнером предприятий своего акцио-
нера, госкорпорации «Ростех».

Ольга Иванова

В содружестве с «Ростехом»
На днях завершился Петербургский международный эко-
номический форум (ПМЭФ), в котором Новикомбанк при-
нял активное участие. Как и в предыдущие годы, банк за-
ключил большое количество контрактов на финансирова-
ние ключевых проектов для развития российской эконо-
мики. Общая сумма только денежных соглашений превы-
сила 50 млрд руб. Однако этот форум отличался от пре-
дыдущих для Новикомбанка тем, что он выступал в новом 
статусе и с новыми задачами.

Новикомбанк подтвердил статус опорного банка «Ростеха» (на фото гендиректор корпорации Сергей Чемезов  
и председатель правления банка Елена Георгиева)
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